
Pillnitzer Garten- und Landschaftsbautag 2011

Problemstandorte bepflanzen 
- Gestaltungsbeispiele -



|  04. März 2011 |  Gudrun Rösler2

Gestaltung schattiger Gartenpartien

Es ist vor allem das feucht –

kühle Klima (feuchter Schatten ),

das viele Schattenpflanzen bevorzugen.

Pflanzen für den schattigen Garten
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Gestaltung schattiger Gartenpartien

Leider gibt es aber auch häufig 

den sogenannten trockenen Schatten ,

der vielen Gewächsen weniger zusagt.

Pflanzen für den schattigen Garten
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Trockene Plätze im Schatten

- beispielsweise durch:

1. flach wurzelnde Gehölze (Fichten, Tannen, etc.),

die dem Unterwuchs

das Wasser streitig

machen

Entstehung solcher Bereiche?
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Trockene Plätze im Schatten

- beispielsweise durch:

2. die Wärmespeicherung von Hausmauern,

die auf die Umgebung

ausstrahlt 

Entstehung solcher Bereiche?
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Vorstellung einiger Pflanzen,

- Pflanzen:            Gräser,                                   Stauden,                 Farne,

1. die in eingewachsenen, alten Gartenanlagen mit Gehö lzbestand angesiedelt werden können

2. für trockenen Schatten, der durch Wärmespeicherung von Hauswänden entstanden ist (ohne 
Wurzeldruck)

die selbst mit solchen undankbaren halbschattigen 
oder gar schattigen Pflanzplätzen mit (sommer-) trockenen
Böden zurechtkommen.
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Es muss in solchen Bereichen nicht immer 
Efeu (Hedera helix ) sein…

- Wo?:

1.  Standorte im Baumscheibenbereich

größerer Bäume

2.  Standorte mit sandigem Boden

Efeu als letzte Chance:
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Trockene Plätze im Garten

- Geeignete Gräser:

Carex caryophyllea `The Beatles`

Pflanzen im Wurzelbereich von Gehölzen
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Trockene Plätze im Garten

- Geeignete Gräser:

Carex morrowii Carex morrowii `Variegata`

Pflanzen im Wurzelbereich von Gehölzen
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Trockene Plätze im Garten

- Geeignete Gräser: Carex sylvatica Luzula sylvatica `Tauernpaß`

Pflanzen im Wurzelbereich von Gehölzen
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Trockene Plätze im Garten

- Geeignete Gräser:

Luzula sylvatica Luzula sylvatica `Marginata`

Pflanzen im Wurzelbereich von Gehölzen
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Trockene Plätze im Garten

- Geeignete Stauden:

Epimedium grandiflorum Epimedium pinnatum

Pflanzen im Wurzelbereich von Gehölzen
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Trockene Plätze im Garten

- Geeignete Stauden:

Heuchera micrantha `Palace Purple`          Heuchera `Caramel`

Pflanzen im Wurzelbereich von Gehölzen
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Trockene Plätze im Garten

- Geeignete Farne:

Dryopteris erythrosora Dryopteris affinis

Pflanzen im Wurzelbereich von Gehölzen
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Trockene Plätze im Garten

- Heuchera micrantha `Palace Purple`, Carex caryophyllea `The Beatles`,

Luzula sylvatica

Mögliche Kombinationen im Wurzelbereich
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Trockene Plätze im Garten

- Heuchera micrantha `Palace Purple`, Carex morrowii `Variegata`

Mögliche Kombinationen im Wurzelbereich
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Trockene Plätze im Garten

- Heuchera `Regina`, Carex morrowii, Heuchera `Caramel`

Mögliche Kombinationen im Wurzelbereich
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Trockene Plätze im Garten

- Heuchera micrantha `Palace Purple`, Luzula sylvatica, Matteucia struthiopteris

Mögliche Kombinationen im Wurzelbereich
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Trockene Plätze im Garten

- Epimedium pinnatum, Carex morrowii `Variegata`

Mögliche Kombinationen im Wurzelbereich
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Trockene Plätze im Garten

- Carex sylvatica,

Heuchera `Chocolade Ruffles´

Mögliche Kombinationen im Wurzelbereich
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Trockene Plätze im Garten

- Geeignete Stauden:

Tellima grandiflora

Pflanzen für trockenen Schatten durch Wärmespeicherung
von Hauswänden, ohne Wurzeldruck
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Trockene Plätze im Garten

- Geeignete Stauden:

Experiment mit Heuchera und Bergenia

Pflanzen für trockenen Schatten durch Wärmespeicherung
von Hauswänden, ohne Wurzeldruck
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Trockene Plätze im Garten

- Kombinationen:

Bergenien und Heuchera Tellima und Heuchera

Pflanzen für trockenen Schatten durch Wärmespeicherung
von Hauswänden, ohne Wurzeldruck
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Trockene Plätze im Garten

- Wunder dürfen wir auch von diesen Staudenhelden nicht erwarten.

- Bis sie sich etabliert haben, brauchen sie etwas Pflege.

- Später – richtig eingewachsen – sorgen sie für sich selbst.

Es gibt nur wenige Stauden!
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Trockene Plätze im Garten

Fazit:

- Trockene, schattige Plätze im Garten müssen nicht zwangsläufig als 
Standortnachteil betrachtet werden.

- Richtige Pflanzenauswahl, Planung und Gestaltung lassen auch diese 
Bereiche interessant erscheinen.

Es gibt nur wenige Stauden!



|  04. März 2011 |  Gudrun Rösler26

Trockene Plätze im Garten

Fazit:

- Blütenreichtum und -farben lassen sich in solchen Pflanzbereichen nur 
schwer realisieren.

- Mit Blattstrukturen und Blatttexturen können Blickpunkte geschaffen 
werden.

Es gibt nur wenige Stauden!
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Trockene Plätze im Garten

Gertrude Jeckyll:

- „ Grün ist auch eine Farbe.“

Es gibt nur wenige Stauden!


